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«Сироте жалость нужна в последнюю
очередь»
Эксперт по сиротству рассказал, почему российские детдома не учат воспитанников выживать во взрослом
мире.

Александр Гезалов - создатель проектов по
адаптации воспитанников и выпускников детских
домов

«Не разрешайте себя слишком много гладить по голове, а то волосы выпадут, и держитесь подальше от
волонтёров с жалостливыми глазами», — так говорит выпускникам детского дома Александр Гезалов. В
прошлом воспитанник детского дома, сейчас он один из самых известных экспертов по социальному
сиротству. В интервью «МН» Гезалов рассказал, почему он против визитов добровольцев в сиротские
учреждения, в чем преимущества сирот перед домашними детьми и что будет, если в интернатах
одновременно на день выключить все телевизоры. Плазменные, конечно.

— Сироты отличаются от детей, воспитанных дома? Есть ли у них преимущества, как они могут их
использовать?

— Сироты очень наблюдательны. Быстро составляют психологический портрет человека. Умеют подобрать к
нему «ключ». Вот я, например, смотрю на вас и понимаю, что с вас можно взять в свою пользу. Это могло бы
быть их преимуществом. Но, к сожалению, другие качества, которые они приобретают в детском доме,
нивелируют эту повышенную чуткость к другому человеку. Конфликтность, обидчивость и категоричность,
которые свойственны людям, выросшим в интернате, не те свойства, которые помогают выживать и
добиваться успеха.

— Вы сами доказательство обратного. 16 лет жили в детском доме, сейчас у вас интересная работа,
дом, семья, трое детей.

— Меня там много били, и я начал правильно задавать себе вопросы: «почему, например, мне предлагают
влезть в форточку незнакомого дома?» или «любит ли меня государство, есть хоть кто-то, кто сможет обо мне
позаботиться? Может, это я сам?». Еще очень много читал. Любил литературу. Самое большое влияние на
меня оказали люди, которые не имели никакого отношения к детскому дому. Помню, как в детском доме
снимал комнату художник. Он со мной не общался, но я видел, что это человек из совсем другого мира. Были
другие люди, которые общались со мной вне субкультуры детского дома. Это очень важно иметь возможность
видеть и слышать людей вне этой системы. Для этого общество должно быть заинтересовано в адаптации
сирот. Не отдельные НКО, а все мы.

— Сейчас такая возможность у детей из детских домов есть. Постоянно к ним приезжают
добровольцы, общаются, организовывают праздники.

— Взаимодействие общества с детьми из детского дома носит хаотичный характер. Прибежали волонтеры в
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футболках, раздали балалайки, убежали. Прибежали другие, целовали, плакали, опять убежали.
Ненормально и вредно для детей. Вот, представьте, у меня трое детей. Жена, я и мои дети идем гулять. Тут
начинается невообразимое: вдруг на место меня приходит другой мужчина и катит коляску, потом и тот
исчезает и коляской управляет новый, мама то одна, то другая женщина, то третья. Абсурд.

Еще появилось это корпоративное волонтерство, когда сотрудники коммерческой организации приезжают в
детские дома, чтобы решать свои профессиональные задачи. Мол, у нас плохо с командообразованием,
потопали в детский дом. Потом они пишут на форумах восторженные комментарии: «Ах, какие эти дети
радостные и меняющиеся, какая я радостная и меняющаяся». Ребенку не нужны такие прибегающие. Ему
необходим значимый взрослый, с которым можно установить длительные, ответственные и доверительные
отношения. Многие волонтеры не задумываются о том, как правильно выстраивать отношения с сиротой . Они
получают удовольствие от того, что сами такие хорошие, потратили время, пожалели бедняжку. «Поехали в
детдом за новыми эмоциями!» — так они часто пишут на своих форумах. Или, например, видел недавно
призыв в интернете от таких вот добровольцев: «Соберем ненужные вещи для сирот». Ненужные вещи для
ненужных бедных детей — так?

Сироте жалость нужна в последнюю очередь. Я не против корпоративного волонтерства, но надо его грамотно
организовывать. Пусть офисные сотрудники забор красят в детдоме, или сайты разрабатывают. К детям
нужно пускать только людей, которые обязуются регулярно приходить в это место в течение 10-20 лет. Только
в таком случае ребенку из детского дома будет польза от подобного общения. Только в таком случае
взрослый сможет стать для него носителем важной информации. Потому что только тот человек, с которым
ребенок общается постоянно, вызывает у него доверие.

— Сейчас очень много говорят об адаптации детей-сирот. Стали проводить специальные тренинги для
выпускников. Что вы об этом думаете?

— Пока нет общественной и государственной системы — все эти меры малоэффективны. Главная задача —
просвещение тех специалистов, которые работают с детьми в детском доме и взаимодействуют с ними после
выпуска. Очень важно повышать их личностный и профессиональный уровень. Что может ребенку дать
воспитательница детского дома без высшего образования, которая не умеет пользоваться интернетом,
неграмотна в юридических и психологических вопросах? Необходимо делать из персонала интернатов
профессиональных, образованных менеджеров. Это очень сложно. Во-первых, надо менять отношение
сотрудников детского дома к своей работе. Во-вторых, на это нужны деньги. Очень сложно убедить
благотворителей выделить средства на образование персонала, а не на покупку игрушек и телевизоров,
чтобы они даже в туалете смотрели «Битву экстрасенсов».

— Вы, по-моему, преувеличиваете насчет телевизоров.

— Сейчас телевизор — это один из главных инструментов воспитания в детских домах. Если на один день в
качестве эксперимента убрать все телевизоры из учреждений для сирот, начнется разброд и шатание.

В-третьих, нужно менять отношение к сиротам со стороны всего общества, чтобы воздух вокруг них стал иной.
Люди сирот жалеют и пытаются организовать для них в стенах детского дома рай: подарки, игрушки, поездки
за границу. Но почти ничего не делается для того, чтобы дать сироте навыки, необходимые для выживания во
взрослом мире. Учителя в школе ставят им из жалости тройки, хотя знаний у него на кол с минусом. Спонсоры
и сотрудники различных НКО гладят сирот по головке и развлекают, как могут. Получается, что в детском
доме они живут как в иллюзорной реальности. Иногда до 25 лет.

— До 25?!

— Директора и воспитатели своих выпускников любят и жалеют, готовы предоставлять им еду и спальное
место чуть ли не до старости. Но рано или поздно это заканчивается. Выпускник детдома, весь
расслабленный, оказывается в жестком взрослом мире, где все очень в тонусе. А он как инопланетянин. Мне
один из детдомовских мальчиков рассказывает, что каждое лето проводит в Италии и уже выучил
итальянский. Зачем ему итальянский? Он мусор на помойку вынести не сможет, с комендантом в общежитии
правильные отношения выстроить не сумеет, резюме составить не в состоянии!

Понимаете, детдом — это особая субкультура. Там даже юмор другой, иной стиль коммуникаций между
людьми. Бывший детдомовец во взрослом мире не знает, как себя вести правильно. Например, как выразить
свое недовольство (часто в детдоме его проявляют коллективным бойкотом). Они нередко в общение с
домашними сверстниками «включают сироту», манипулируют, что во взрослом мире тоже не всегда работает.



Они совершенно неконкурентоспособны по сравнению с молодыми людьми, выросшими дома. Нужно
выводить ребенка из этой субкультуры, организовывать общение с домашними детьми.

Мне недавно с гордостью сотрудники одного НКО говорят: мы провели лидерский тренинг для сирот.
Естественно, в нем принимали участие только сироты. Спрашиваю, зачем? Ведь самый нелидерский
домашний ребенок заткнет за пояс самого лидерского детдомовца, а именно с ними сироте придется
конкурировать в большом мире. У нас нет государственной задачи: вырастить из сироты активного,
мобильного, мотивированного на успех и развитие, образованного человека. Дети из детских домов выходят с
гедонистическим настроем. Поэтому они неуспешны в работе и редко создают хорошие семьи. В семье надо
трудиться и быть готовым отдавать.

— Вы сами не планируете взять в свою семью сироту?

— Часто спрашивают: «Представляешь, как красиво — детдомовец взял детдомовца!» Не хочу, чтобы
красиво. Реально оцениваю свои возможности. Все время в командировках. Не могу эту ответственность
взвалить на жену, при отсутствии какой бы то ни было помощи семье со стороны государства. У нас нет
системы сохранения семьи. В Финляндии, например, если соседи заметили, что в семье начались проблемы,
например, папа стал выпивать, они звонят в специальную службу. Приходят специалисты. Не для того, чтобы
быстро изъять детей и наказать родителей. Специалисты предлагают помощь. Семьи это знают и не бояться
их впускать. Если у родителей проблемы с работой — помогают ее найти или повысить квалификацию,
ухудшились отношения между мамой и папой — предложат услуги психологов. Работают по запросу семьи.
Делают все, чтобы мама, папа и дети остались вместе. В России семье в сложной ситуации обратиться не к
кому. Никому ни до кого нет дела, особенно государству.

Сейчас в деревнях и маленьких городах стало модно разводиться фиктивно, потому что женщине с детьми
выгоднее иметь статус матери-одиночки — выплат больше. Выкручиваются, как могут. Если не могут:
родители идут на дно, а дети — в детдом. Семье не нужны денежные подачки, ей необходима пространство, в
котором она сможет жить и развиваться. Пусть общество задумается об этом. В настоящий момент все усилия
волонтеров и НКО, которые занимаются проблемами сирот, направлены на детские дома. Пусть лучше
предложат семьям, которые в трудной жизненной ситуации, свою помощь.

Восторженные добровольцы в футболках, отправляйтесь в многодетную семью или к молодой маме-
одиночке! Там для вас найдется немало работы: посидеть с малышом, пока родители на работе, забрать
ребенка из школы. Очень много дел. Работу с семьей нужно продолжать, даже если ребенок уже в интернате.
Очень важно поддерживать связь с родителями, даже если они лишены родительских прав. Исходя из своего
очень большого опыта общения с детьми из детдомов, могу сказать — 40% из них можно вернуть родителям,
если приложить усилия. Помочь немного этим родителям или другим родственникам. Почти никто этим не
занимается. В идеале детский дом должен быть центром временного проживания сироты, пока ему не нашли
приемную семью или не смогли вернуть его биологическим родственникам. Чем дольше ребенок живет в
сиротском учреждение, тем труднее ему будет адаптироваться к семейной жизни, которая нередко с бытовой
точки зрения не так комфортна. Недавно девочка рассказывала, что убежала от приемных родителей, потому
что ей за неделю не подарили ни одного подарка. Очень многие выпускники детдомов говорят, что хотят,
чтобы их дети воспитывались в детском доме. Получается замкнутый круг. Система, которая сама себя
воспроизводит.

Александр Гезалов родился 3 декабря 1968 в поселке Тума Рязанской области. 16 лет провел в детском доме
в качестве воспитанника. Общественный деятель, эксперт по социальному сиротству России и стран СНГ,
публицист, автор книги «Солёное детство», руководитель Студии социального проектирования «2ГА». С 2000
по 2009 годы Александр Гезалов возглавлял попечительский совет исправительных учреждений Карелии.
Александр Гезалов — создатель проектов по адаптации воспитанников и выпускников детских домов. В 2008
году за деятельное участие в жизни социально незащищенных слоев населения России Александр награжден
медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени. Женат, воспитывает троих детей.
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